

de ciclo manipulado». Encuentra aquí acogida todo un inventario de problemas y de soluciones, adoptadas o por adoptar, que, aunque imposible de resumir aquí por su diversidad y complejidad, resultan imprescindibles para el análisis sereno de una grave problemática, la medioambiental, en la que las generalizaciones y las afirmaciones no siempre sólidamente fundamentadas constituyen una actitud más frecuente de lo que sería deseable, así como, en el otro extremo, la preterición de todo lo que a aquélla concierne.

Si a todos estos valores se añade que una pauta absolutamente esencial del libro ha sido el trabajo de campo, la observación y estudio directos de los paisajes analizados, se comprenderá mejor el carácter de obra de referencia obligada que la aportación de Morales Gil ha de tener en el conocimiento geográfico de la «*agricultura de ciclo manipulado*» en España.— ANTONIO LÓPEZ ONTIVEROS y JOSÉ NARANJO RAMÍREZ

* * *

GARCÍA MERINO, Luis Vicente, y otros: *Pequeños municipios. Espacios rurales. Ordenación, gestión y conservación de los espacios rurales y sus posibilidades de desarrollo*. Centro de Estudios Rurales, Universidad de Cantabria, Santander, 1996, 128 págs.

Recoge este volumen la mayoría de las conferencias que se impartieron en el curso organizado por el Centro de Estudios Rurales de Cabezón de la Sal en el verano de 1993. Son en total doce conferencias, de geógrafos y

arquitectos, en las que se tratan cuestiones relativas a los espacios naturales, el patrimonio industrial, la arquitectura popular, los cascos históricos, la ordenación del espacio rural, el desarrollo local, etc, todo ello precedido de una sugerente «Presentación» a cargo de L. V. García Merino.— F. Q. L.

CASADO SOTO, José Luis: *La imagen de Cantabria en el Archivo de la Real Chancillería de Valladolid*. Fundación Santillana, Madrid, 1997, 94 págs.

Desde fines de la Edad Media, y hasta 1834, la Real Chancillería de Valladolid constituyó la instancia judicial superior para todos los territorios de la Corona de Castilla situados al norte del río Tago. A lo largo de ese período, y como piezas de prueba en los pleitos, se aportaron en muchas ocasiones al tribunal representaciones gráficas que, convenientemente segregadas, forman hoy la Colección de Planos y Dibujos del citado Archivo. En un buen número de casos se trata de representaciones cartográficas, torpes muchas veces, correctas otras, de interés por la información contenida sobre usos del suelo, localización de puentes y artefactos, etc.

Los fondos relativos a Cantabria han sido objeto de una exposición cuyo catálogo contiene textos de interés, de José Luis Casado, y la reproducción fotográfica de todas las piezas. Otra publicación similar, pero mucho menos rigurosa, se ha dedicado a la provincia de León (ALONSO GARCÍA, Fernando: *León en la cartografía histórica*. Madrid, 1996, 111 págs.). Ambas obras se unen ahora a la aparecida en 1990 sobre el mismo tema y relativa al País Vasco.— F. Q. L.